

OG・現役バスガイド座談会企画

『惜別！我が青春の清美寮』

清美寮は1964年(昭和39年)9月7日に完成し入寮が始まりました。これまで推計で約3,500人のバスガイド職が入寮し、共同生活を送りました。清美寮はそうした皆さんをいつも暖かく見守り、仕事で疲れたからだを癒してくれました。寮生活では楽しいことや辛いこともありましたが。そんな清美寮は、建物の老朽化もあり約59年間の時を経て2023年(令和5年)7月31日に、その使命を終えました。想い出を後世に残すため、『惜別！我が青春の清美寮』と題して、OGガイド、現役ガイド合同の座談会を清美寮にて開催いたしました。また、鳩友会の門村輝夫会長、本田浩副会長、岩田孝夫理事、および会社からは渡辺専務、ガイド課宇野課長にもご同席いただきました。



渡部奈美ガイド 2011年入社  
高橋美貴ガイド 1999年入社  
植田文ガイド 1996年入社  
関美和様 2000年入社  
小関千春様 2000年入社  
本田千恵美様 1981年入社  
斉藤時子様 1968年入社  
小熊美希様 2000年入社

―蘇る入寮当時の思い出

公衆電話が争奪戦だった  
斉藤 今日清美寮を見学してみて、やはり当時とは印象が違いますね。私は2階の4人部屋で、今より広かったよ

会川駅近くのお菓子屋さん  
でお菓子を買って、皆で広げて部屋で食べていました。布団は後ろに畳んで、そのうち寄りかかってみんな寝ちゃってました。修学旅行の延長

みたいで楽しかったですよ(笑)。

本田千 私も4人部屋でした。私は茨城で沖縄宮崎新潟の子と同室でしたが、わからない方言が飛び交っていて、みんなホームシックにかかっていました。電話は管理人室に公衆電話が1台だけ。なかなかつながらなくて、実家からつながると皆、泣いていましたね。かける時も十円玉を握りしめて争奪戦でした。

植田 かつて公衆電話が1台しか無かったときに電話当番の先輩がいて、通話時間を計っていたと聞いたことがあります。

本田千 いました、いました。時計持っていました(笑)。

植田 私のときは部屋に電話があつて、管理人さんが取り次いでくれていました。それと、部屋の床が畳だったので、くずが服について大変だった記憶があります。

小熊 私たちの時代もそうでした。『畳、替えないのかね』なんて云っていました(笑)。

植田 いつからカーペットに

なったのですかね。

本田浩 恐らく今から十年くらい前に大改装したので、そのときではないでしょうかね。お風呂場も含めて、だいぶ雰囲気が変わりましたよね。

―地下フロアが5階？

植田 お風呂は皆さん5階でしたか？

斉藤 そうでした。でも当時5階と呼んでなかったですね。

植田 では、どこかのタイミングで5階と呼ぶようになったのですね。地下フロアを5階と呼ぶ謎が、今日ついに知ることができるとかなと思っていたのですよ。

門村 玄関のあるフロアを1階と数えて、1〜4階建ての建物ということで、いつの頃からか地下のフロアを5階と呼ぶようになったのだらうね。

岩田 昔は5階が弁当工場だったよ。

全員 ええー!!  
宇野 当時はその弁当工場から朝ごはんや夜ご飯の賄いがあったそうですよ。

昔の清美寮  
写真左下が弁当工場



―寮で出会った一生の友達

斉藤 私、1つ上の先輩にとても怖い人がいてよく怒られていたのですが、最終的にその方と一番仲良くなりました。

植田 結婚してからも家族ぐるみで付き合っていて、かれこれ50年ほど経ちます。彼女は病気で余命短く、「郡山まで遠いからお葬式には来なくていい」と言われていますが、私は必ず行くつもりです。そんなわけで清美寮は、一生ものの友達ができた思い出深い場所でもあります。

本田千 私も清美寮では大切な人に出会いました。入寮したときの管理人が佐藤さんというご夫婦で、娘のように接していただきました。そのご夫婦が管理人を辞めてからも、栃木県にあるお家に

何度もお邪魔させていただいたり、結婚式に来ていただいたりしました。旦那さんはずう亡くなつていて、奥さんは今94歳です。先月電話でお話ししたら、認知症で覚えていらつしやらない感じでしたが、いつまでも長生きしてほしいなと思っています。

私の清美寮生活ではそのご夫婦が全てという感じです。

小熊 私は、入寮初日から「バナナパンチ」というカラオケに行つて、同じ班のみんなまで飛び跳ねて盛り上がった記憶があります。初日からみんな仲が良かったですね。私たちの時代は、出身地が近い者同士が同じ部屋にしてみましたので、安心感もありました。同期とは今でもLINEでつながっていて、本当に仲良しです。

―捨てられない思い出の布団

功刀 私は宮崎県から来たのですが、鹿児島の子と同部屋でした。私のときは、布団を会社が用意してくれていて、それをずっと使っていたの